

XV JORNADAS DE LA CARRERA DE SOCIOLOGÍA (UBA).

Aportes y desafíos de la Sociología para comprender y transformar nuestro tiempo.

Obraje, condiciones de trabajo y prácticas de estatalidad. Análisis del surgimiento de la Federación Obrera Santiagueña de la Industria Forestal durante el primer peronismo (1946-55).

Autor: Juan David Villamizar Rivera

1. Introducción:

El proyecto busca indagar el surgimiento de la Federación Obrera Santiagueña de la Industria Forestal (FOSIF) y su papel en las condiciones de trabajo en los obrajes forestales, y sobre las prácticas de estatalidad entre los años 1946 y 1955. En este sentido, identificaremos si existieron transformaciones y/o continuidades en los espacios de trabajo de los obreros forestales a partir de la emergencia de la FOSIF durante el primer peronismo, como organización de defensa de los propios trabajadores de la madera. Estos trabajadores que se encontraban diseminados en la ruralidad santiagueña, donde se localizaban los principales enclaves forestales, prontamente emergieron durante el primer peronismo como un nuevo actor político-sindical, cuyo logro más relevante es su organización a escala política provincial a través de la Federación. De esta forma abordaremos el origen y consolidación de la FOSIF bajo el gobierno peronista, la cual inscribiría un nuevo tipo de sindicalismo en la provincia de Santiago del Estero, examinando cómo desarrollaron resistencias a determinadas prácticas de estatalidad para en los trabajadores y las redes que tejieron durante la emergencia de la FOSIF.

2. Objetivos General:

- Indagar el rol que tuvo la emergencia de la Federación Obrera Santiagueña de la Industria Forestal en las condiciones de trabajo en los obrajes y en las prácticas de estatalidad, durante el primer peronismo (1946-55) en Santiago del Estero.

3. Objetivos Específicos:

- Examinar las transformaciones y/o continuidades de las condiciones de trabajo y las prácticas de estatalidad de los trabajadores en el obraje, durante la emergencia de la FOSIF

- Indagar en qué medida la participación política de la FOSIF tejió redes de alianzas o conflictos en la escena política-sindical provincial.

4. Estado del arte (acercamiento)

A principio del Siglo XX hasta el surgimiento del peronismo, el predominio político en el interior de la provincia estaba influenciado por los dueños de los obrajes. En el año 1930, el obraje se consolidó en la escena provincial como mediador clave del poder político (Tasso, 2007). Así mismo, para algunos autores (Di Lullo, 1937; Feijóo, 1948; Lascano, 1972) el obraje instaló un sistema que conllevó a un “problema social” debido a las duras condiciones de vida y laborales de los trabajadores forestales dentro de los establecimientos de explotación maderera (Canal Feijóo, 1948). Se calcula entre que a principios de la década del ‘40, había entre 100.000 y 130.000 trabajadores en los obrajes de Santiago del Estero, que a pesar de ser el principal sector de trabajadores en cuanto a número, no habían podido organizarse sindicalmente.

La génesis del desarrollo del movimiento obrero en Santiago del Estero que data entre 1897-98 con la conformación del Círculo Católico de Obreros y con el Centro Socialista de Obreros (Tenti y Salas 1995), se identifica como el primer momento del movimiento obrero el cual se extendió hasta 1930. En esta etapa es el Partido Socialista (PS) quien monopolizó en su totalidad la parte organizativa-sindical de los trabajadores, aunque no pudo lograr mantener la construcción sindical en escala provincial (Guzman, 2013). El segundo desde 1930-43 se consolidó la CGT provincial, La FOS y la revitalización del DPT con la dirección de Olmos Castro. Este último, en su rol de Director realizó visitas en los obrajes donde denunció y aplicó multas por el incumplimiento de leyes laborales en los establecimientos forestales, lo que le llevó a una fuerte disputa con los empresarios forestales. El tercero, desde 1943 a 1955 con el establecimiento de la delegación STyP en la provincia en el año 1943, influenciada bajo la figura nacional de Juan Domingo Perón, dando inicio a una nueva etapa dentro del movimiento obrero provincial, desde donde se impulsó el nucleamiento sindical a nivel provincial. De esta forma se inscribía dentro del sindicalismo una nueva tradición: el peronismo, dejando de lado la hegemonía sindical ejercida por décadas por el socialismo. Abuchacra (2020) resalta que sin la aparición del peronismo no es posible entender la sindicalización de los trabajadores rurales en la provincia. El peronismo propició que los trabajadores rurales surgieran como nuevo actor político y a su vez gestionar las condiciones para su contención. Su aparición disputó el ámbito político en el interior

provincial que se encontraba bajo dominio de los actores tradicionales como los radicales antipersonalistas y empresarios forestales. No obstante, Abruchacra (2020) plantea que existe una identidad política de los trabajadores con el peronismo, pero no significa una coexistencia o la continuidad de añejas dislocaciones sociales, sino que iba a reparar esas dislocaciones sociales por las pendientes demandas de los sectores rurales. Siendo la organización sindical la base para la movilización y la construcción de los trabajadores para imponer sus intereses sectoriales.

De tal manera, Lascano (1972) menciona el proceso de agremiación de forestales y hacheros que se extendió por el interior de la provincia. A partir del 45 se inauguraron sindicatos en distintas localidades del chaco santiagueño. De estos nucleamientos locales, nació la Federación Obrera Santiagueños de la Industria Forestal, el 5 de octubre de 1947, en vista a posicionarse dentro de la escena provincial. En pocos años luego de su fundación la FOSIF logró afiliar a alrededor de 45.000 trabajadores madereros. Este proceso de transformación se concretó racionalmente por estos trabajadores rurales bajo el peronismo, como lo plantea Abuchacra (2020) ya que encontraron en la figura de su líder, Perón, la forma de lograr cumplir con sus demandas e intereses sectoriales. Es por eso, que nos encargaremos de examinar si verdaderamente sucedieron estos cambios o se mantuvieron las estructuras preestablecidas por las fuerzas coercitivas predominantes en la provincia. Sin embargo, las autoras Tenti y Salas (1995) enumeran una serie de beneficio que lograron los trabajadores del sector forestal durante el peronismo como el aumento de salarios, menos horas de trabajo, subsidios de fallecimiento, entre otros (esto no ha sido analizado en profundidad).

Desde nuestro lugar, nos preguntamos en qué medida la FOSIF transformó las condiciones de trabajo en los obrajes y en las prácticas de estatalidad, o si las viejas estructuras y actores provinciales impidieron estos cambios. Si bien, varios autores estudiaron las condiciones y las normativas laborales en la provincia previamente al surgimiento de la FOSIF (Martinez, 2007; 2013;2020; Vezzosi, 2013; 2020), estas no habrían tenido vigencia en el mundo forestal, debido la capacidad de agencia de los obrajeros para aplicar o inhabilitar la normativa laboral que impacta en la calidad de los trabajadores rurales, sumada a la hegemonía política en el interior provincial ejercida por radicales antipersonalistas y su convivencia con los empresarios forestales que continuó aun en los inicios del gobierno peronista.

5. Conclusión:

La emergencia de la FOSIF durante el primer peronismo habría significado transformaciones dentro del espacio político y sindical, por la participación e importante gravitación que habrían tenido estos actores históricamente excluidos, bajo el peronismo se convirtieron en la representación de un sindicalismo peronista en la provincia, por la construcción de su identidad política entorno a Perón y su consolidación en su gobierno. La explicación del peronismo santiagueño a través de estos trabajadores forestales nucleados a nivel provincial en la FOSIF, que habrían ocupado un papel importante dentro del escenario vernáculo, complejiza las lecturas sobre la emergencia de un peronismo continuista, que insinúan sobre un peronismo conservador en las provincias del interior del país (Macor y Tcach, 2003;2013), sostenido en el apoyo durante su emergencia en actores tradicionales (oligarquía provincial, ejército y la iglesia católica) logrando así también el cumplimiento de sus intereses sectoriales bajo el gobierno peronista y vinculándose (de manera conflictiva y cooperativa) con otros actores locales. Proponiendo una lectura más amplia del surgimiento peronista en Santiago del Estero se aportarían explicaciones rupturistas o transformadoras, a partir de la experiencia de actores no tradicionales como los obreros forestales durante los orígenes del peronismo.

Bibliografía:

Guzmán y Héctor Daniel (2013). Historia del socialismo en Santiago del Estero 1898-1920. XIV Jornadas Interschuelas/Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Nacional de Cuyo. Mendoza.

Joaquín, Abuchacra (2020) Trabajadores rurales e inmigrantes: el surgimiento del peronismo en el interior santiagueño (1945-1947).

Lascano, A. (1972). El obraje. Buenos Aires: Centro Editor de América Latina.

Martinez, A. T. (2007). Obrajes, leyes del trabajo y prácticas políticas. Las luchas por la construcción del Estado en el proto-peronismo. Santiago del Estero. 1943-1945. Revista Andina.

Martinez, A. T. (2008). La prehistoria del peronismo en Santiago del Estero. Laborismo, radicalismo y política criolla en las elecciones de 1946. Quinto Sol. 73-92

Martínez, A. T. (2008a). Estado, economía y política en Santiago del Estero 1943-1949. Exploración de algunas condiciones estructurales de la cultura política. Andes (19), 67-92.

Martínez, A. T. (2013). Cultura, sociedad y poder en la Argentina. La modernización periférica de Santiago del Estero. Edunse.

Martinez, A. T., & Vezzosi, J. (2013). Cultura, economía y política en el primer peronismo santiagueño. En D. Marco, & C. Tcach, La invención del peronismo en el interior del país II. Santa Fe; UNL.

Martinez, A. T., & Vezzosi, J. (2020). Amalio Olmos Castro y la cuestión social en Santiago del Estero. El Departamento Provincial del Trabajo entre límites estructurales y conflictos ideológicos. Sección Historia. Instituto Superior de Profesorado N° Villa Constitución, Argentina. 2020.

Murmis, M., & Portantiero, J. C. (2004 [1971]). Estudios sobre los orígenes del peronismo. Buenos Aires; Siglo Vientiuno Argentina Editores.

Salomón, A. (2012). El peronismo en clave rural y local. Buenos Aires, 1945-1955. Bernal: Universidad Nacional de Quilmes.

Sidicaro, R. (1998). Consideraciones sociológicas sobre las relaciones entre el peronismo y la clase obrera en la Argentina, 1943-1955. En M. Mackinnon, & M. Petrone, *Populismo y Neopopulismo en America Latina*. Buenos Aires: EUDEBA.

Tasso, A. (2007). *Ferrocarril, quebracho y alfalfa: un ciclo de agricultura capitalista en Santiago del Estero, 1870-1940*. Córdoba: Alción Editora.

Tasso, A. (1989). *Aventura, trabajo y poder. Sirios y libaneses en Santiago del Estero, 1880-1980*. Buenos Aires: Índice.

Tcach, C. (2002). El enigma peronista: la lucha por su interpretación. *Historia Social*, 129-139.

Tenti, M., & Salas, N. (1995) *El movimiento Obrero Santiagueño en la gestión presidencial de Perón 1946-1955*, Santiago del Estero: edición de autor.

Tenti, M. (2012). Estado y políticas públicas en el primer peronismo santiagueño (1946-1955). *Nuevas propuestas* (51 y 52), 125-148.

Vargas, M., & Vezzosi, J. (2018). Tradición, política y disputa por el sentido: analizando los orígenes del Peronismo desde la posición de la prensa de Santiago del Estero (1945-1946). *Izquierdas* (42), 159-185.

Vezzosi, José (2014). El diario *El Liberal* y el surgimiento del peronismo santiagueño (1945-1946). *Trabajo y Sociedad* (22), 285-305.

Vezzosi, José (2015). *Influencias religiosas católicas en los orígenes del peronismo en Santiago del Estero. Rupturas y continuidades en el campo santiagueño del poder (1943-1948)*. Tesis para optar el grado de Doctor en Ciencias Políticas, Córdoba: UNC.

Vezzosi, José (2020). *Los orígenes del peronismo en Santiago del Estero (1943-1948), Condiciones de emergencia, dinámica de conformación e influencias católicas*. Rosario, Prohistoria Ediciones.